

An den Oberbürgermeister
der Landeshauptstadt München
Herrn Dieter Reiter
Rathaus, Marienplatz 8
80331 München



München, 05.02.2020

Antrag

Kommunalwahl: Unterstützerunterschriftenstand neuer Wahlvorschlagsträger veröffentlichen

Die Stadtverwaltung wird gebeten, im Vorfeld künftiger Kommunalwahlen auf der städtischen Internetseite den aktuellen Stand der Unterstützerunterschriften für neue Wahlvorschlagsträger täglich zu veröffentlichen.

Begründung

Zu den Kommunalwahlen am 15. März 2020 wollen in München verschiedene Parteien und Wählergruppen neu antreten. Für deren Zulassung mussten sich zuvor vom 17. Dezember 2019 bis 03. Februar 2020 jeweils eine große Anzahl von Wahlberechtigten in den Eintragungsstellen im Rathaus, im Wahlamt oder in den Bezirksinspektionen des Kreisverwaltungsreferates eintragen.¹

Dies ist, wie die ÖDP aus eigener Erfahrung weiß, eine sehr schwierige Hürde, welche der bayerische Landesgesetzgeber vor rund 25 Jahren geschaffen hat.

Da jeder Wahlberechtigte nur für die Zulassung einer Liste unterschreiben darf, obwohl er anschließend bei der Wahl seine Stimmen per „Panaschieren“ auf mehrere Listen verteilen kann, wäre es wichtig, dass man sich zunächst einen Überblick verschaffen kann, welche neuen Wahlvorschlagsträger Unterstützerunterschriften benötigen. Andernfalls kommt es, wie uns berichtet wurde, öfters vor, dass jemand für die Zulassung einer Liste unterschreibt und erst anschließend durch Zufall erfährt, dass auch eine andere Liste zur Wahl antritt, die er noch viel besser gefunden hätte, für die er aber dann nicht mehr unterschreiben darf.

Die Landeshauptstadt München als öffentliche Stelle soll daher Transparenz im Wettbewerb der demokratischen Kräfte herstellen, indem sie ab Beginn der Eintragsfrist auf ihrer Internetseite veröffentlicht, welche Wahlvorschlagsträger auf Unterschriften angewiesen sind und wie der tagesaktuelle Stand der bereits abgegebenen Unterschriften ist. Die Stadt Augsburg praktizierte dies bereits diesmal vorbildlich.² In der LH München erfolgte jedoch keine Veröffentlichung.

Der Mehraufwand bei der Stadtverwaltung für das Einstellen der Daten wird durch den Wegfall der derzeitigen täglichen individuellen Anfragen der Beauftragten der Wahlvorschlagsträger nach dem aktuellen Stand der Unterstützerunterschriften ihres Wahlvorschlags bei weitem überkompensiert.

Auch technisch dürfte dies kein Problem sein, da beim von der ÖDP initiierten Artenschutz-Volksbegehren „Rettet die Bienen!“ erfreulicherweise täglich der Stand der Unterstützerunterschriften auf der Internetseite der Landeshauptstadt München publiziert wurde.

Tobias Ruff (ÖDP)

Sonja Haider (ÖDP)

Johann Sauerer (ÖDP)

1 www.muenchen.de/rathaus/Stadtverwaltung/Kreisverwaltungsreferat/Wahlen-und-Abstimmungen/Kommunalwahlen/Informationen-f-r-Parteien-und-W-lergruppen.html#weitere-informationen-zu-unterstzungsunterschrift_6

2 www.augsburg.de/buergerservice-rathaus/rathaus/wahlen-abstimmungen/kommunalwahlen